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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

оншаевскии И  4У !

КОЛХОЗНИК
Орган Тоншаевского РК КПСС и районного Совета депутатов трудящихся Горьковской области

.V» 143 144 (4354; 
Год издания 37-й Суббота, 30 ноября 1974 года Цена 2 коп.

Галина Федоровна Ми- 
халицына работает дояр
кой на Ширтинской мо
лочной ферме колхоза 
«Красная нива». Это од
на из лучших работников 
животноводства. Она на
граждена орденом «Знак 
почета» и знаком «Побе
дитель социалистичес
кого соревнования 1973 
года».

За десять месяцев она 
получила от каждой ко
ровы по 1799 килограм
мов молока.

Фото В. Пономарева,

Б районном, комитете К П С С

ЗВЕНЬЯМ—ШИРОКУЮ ДОР ОГ У
Бюро РК КПСС приня

ло постановление об ито
гах работы механизиро
ванных бригад по заго
товке кормов, звеньев по' 
выращиванию льна и 
картофеля в 1974 году и 
задачах на 1975 год, где 
отмечено, что организо
ванные в этом году в кол
хозах и совхозах механи
зированные бригады по 
производству кормов, 
звенья по выращиванию 
льна и картофеля проде
лали значительную рабо
ту по выращиванию сель
скохозяйственных куль
тур. Механизированные 
бригады по заготовке 
кормов и закладке сило
са выполнили, взятые со
циалистические обяза
тельства.

На 1 ноября заготовле
но 15 тысяч тонн сенажа 
и 30 тысяч тонн силоса. 
План закладки сенажа 
выполнен большинством 
хозяйств, кроме колхоза 
«Колос» и совхозов «Вяк- 
шенерский», «Ошминс- 
кий» и «Пижемский». 
План закладки силоса не 
выполнили только совхо
зы «Ошминский», «Пи
жемский» и колхоз «Ко
лос».

М еханизирован ные 
звенья по выращиванию 
льна и картофеля прове
ли определенную работу 
по в ы п о л н е н и ю
взятых социалистических 
обязательств, но неблаго
приятные климатические 
условия не позволили по
лучить желаемых резуль
татов. Урожайность кар
тофеля по району соста
вила 72 центнера с гек
тара, льносемян — 2,1, 
льноволокна—по 2,3 цен
тнера с гектара.

О с о з ы в е  
С о в е т а

В колхозе «Путь Лени
на» картофеля получено 
по 137 центнеров с гек
тара, в колхозе имени 
Ленина —по 107, тогда 
как в совхозе «Ошмин
ский» всего лишь 52 цен
тнера с гектара.

3 центнера льносемян 
и 3,6 центнера льноволок
на получили с каждого 
гектара в колхозе имени 
Тимирязева, в колхозе 
«Малокаменский» уро
жайность льносемян сос
тавила 2,1 центнера, а 
льноволокна—2 центнера, 
в то же время в колхозе 
имени Свердлова —всего 
1,6 центнера льноволок
на с га.

n Анализ работы колхо
зов и совхозов показыва
ет, что там, где рабо
те механизированных 
бригад и звеньев уделя
лось достаточное внима
ние, получены очень хо
рошие результаты. Зна
чительно перевыполни
ли социалистические обя
зательства по заготовке 
сенажа и силоса колхозы 
«Коммунар», имени Ти
мирязева, имени Сверд
лова, «Малокаменский», 
совхоз «Прогресс» и дру
гие хозяйства.

Заслуживает распрост
ранения опыт работы, 
бригадиров кормодобы
вающих бригад Н. В. Чи- 
кишева из колхоза имени 
Тимирязева, И. Н. Паки- 
чева из колхоза «Комму
нар», А. И. Яровикова из 
колхоза «Малокаменс- 
кнй», получивших с пло
щади 250 га от 132 до 
144 центнеров с гектара 
зеленой массы силосных 
культур; звеньевых по 
возделыванию картофе
ля П. Ф. Втюрина из кол

Верховного
РСФСР

хоза «Путь Ленина», 
В. Н. Пичужкина и В. Ф. 
Трушкова из колхоза 
имени Ленина, получив
ших урожайность карто
феля с площади 50—60 
га от 107 до 137 центне
ров; звеньевых по возде
лыванию льна А. П. Опа
рина из колхоза имени 
Тимирязева, Л. Н. Дум- 
кина из колхоза «Мало
каменский», получивших 
урожайность льносемян 
от 2,1—3 центнеров, льно
волокна от 2—3,6 центне
ров с площади 70— 115 
га.

Бюро РК КПСС одоб
рило бригадную и звенье
вую организацию труда 
в колхозах и совхозах по 
заготовке сочных кормов, 
возделыванию картофе
ля и льна.

Председателям колхо
зов, директорам совхо
зов, секретарям партий
ных организаций предло
жено совершенствовать 
работу бригад по кормо
производству, звеньев 
по возделыванию карто
феля и льна. Нужно по
ставить во главе бригад 
и звеньев самых опытных 
механизаторов. Оснас
тить бригады и звенья 
необходимой техникой. 
Организовать в зимний 
период обучения членов 
бригад и звеньев передо
вым приемам производст
ва кормов, возделывания 
картофеля и льна. Брига
диры бригад по произ
водству кормов и звенье
вые по возделыванию 
картофеля и льна на 1975 
год утверждены на засе
дании бюро РК КПСС, 
колхозам и совхозам на 
1975 год доведено зада
ние по посеву силосных

28 ноября в Тоншаевском 
районном комитете ВЛКСМ 
состоялся семинар пропа
гандистов в системе комсо
мольского политпросвеще
ния.

С беседой «Обострение 
противоречий империализ
ма на. современном этапе» 
выступил директор Тонша- 
евской средней школы Вик
тор Сергеевич Ложкин.

Член лекторской группы 
при РК ВЛКСМ Евгений 
Петрович Успенский рас
сказал о международном 
молодежном движении в на
ши дни.

культур на площади 
1100 га, закладке сенажа 
15 тысяч тонн и силоса 
25 тысяч тонн.

Победителями в социа
листическом соревнова
нии по итогам работы в 
1974 году признаны 
бригады Н. В. Чикишева 
из колхоза имени Тими
рязева, И. Н. Пакичева 
из колхоза «Коммунар», 
А. И. Яровикова из кол
хоза «Малокаменский».

Н. В. Чикишев, И. Н. 
Пакичев, А. И Яровиков 
награждены Красными 
вымпелами РК КПСС, 
исполкома райсовета и 
райкома .профсоюза ра
ботников сельского хо
зяйства и заготовок и 
ценными подарками^

Отмечена- положитель
ная работа механизиро
ванных звеньев по выра
щиванию картофеля и 
льна в 1974 году П. Ф. 
Втюрина из колхоза 
«Путь Ленина», В. Н. 
Пичужкина и В. Ф.
Трушкова из колхоза
имени Ленина.

По возделыванию льна' 
отмечена работа А. П. 
Опарина из колхоза име
ни Тимирязева, Л. Н. 
Думкина из колхоза
«Малокаменский».

Секретарям партийных 
организаций колхозов и 
совхозов нужно система
тически рассматривать 
ход подготовки хозяйств 
к весеннему севу, развер
нуть социалистическое с<Т- 
ревнование между брига
дами, звеньями, отдель
ными механизаторами за 
качественную подготов
ку техники, семян, вывоз
ку органических и мине
ральных удобрений.

Пропагандист при Тон
шаевском комбинате быто
вого обслуживания, мето
дист Татьяна Михайловна 
Морозова дала рекоменда
ции для проведения заня
тия о горьковском комсомо
ле в годы Великой Отечест- 
венной войны.

О проведении районного 
конкурса рефератов в пер
вичных комсомольских ор
ганизациях района высту
пил второй секретарь РК 
ВЛКСМ Алексей Павлович 
Кованев.

А . М И Х А Л И Ц Ы Н .

СОВЕЩАНИЕ
З В Е Н Ь Е В Ы Х

В райкоме КПСС состоя
лось совещание звеньевых 
по механизированному воз
делыванию льна и картофе
ля, бригадиров механизи
рованных бригад по произ
водству и заготовке .кормов, 
специалистов и руководите
лей хозяйств.

Опытом работы, планами 
на 1975 год поделились аг
роном колхоза имени Ти
мирязева А . Ф. Томаров, 
бригадир кормодобываю
щей бригады колхоза «Ма
локаменский» А . И. Ярови
ков, звеньевой по механи
зированному возделыва
нию картофеля колхоза 
«Путь Ленина» П. Ф. Втю- 
рин, агроном этого хозяй
ства Н. М. Целищева, инже
нер колхоза имени Кирова 
Б. М. Безденежных, предсе
датель колхоза «Коммунар» 
И. С. Пальмов, заместитель 
управляющего объедине
нием «Сельхозтехника» по 
техническому обслужива
нию машинно - тракторного 
парка В. В. Варенцов, уп
равляющий районным объе

динением «Сельхозтехника» 
,В. Н. Горячев.
; Главный агроном район
ного управления сельского 
хозяйства В. Н. Мараев 
подвел итоги социалистиче
ского соревнования 'механи
зированных звеньев и 
бригад, рассказал о недос
татках в технологии выра
внивания льна и картофеля 
Ф отдельных хозяйствах.

По обсужденному вопро
су выступил первый секре
тарь РК КПСС Н. П. Воро
бьев. Он вручил победите
лям • социалистического со
ревнования — бригадирам 
кормодобывающих бригад 
Н. В. Чикишеву и А. И. 
Яровикову из колхоза име
ни Тимирязева и «Малока
менский» красные вымпелы, 
Почетные грамоты и цен
ные подарки.

Н.- В. Чикишеву. вручено 
свидетельство обкома
КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа о занесении его 
имени на областную Доску 
почета.

Президиум Верховного Совета РСФСР постановил 
созвать восьмую сессию Верховного Совета РСФСР 
восьмого созыва 24 декабря 1974 года в городе Москве.

(т а с с ).

О проведении выборов народных 
заседателей  районных (городских) 
н а р о д н ы х  с у д о в  Р С Ф С Р

В связи с истечением в январе—феврале 1975 года 
полномочий народных заседателей районных (город
ских) народных судов РСФСР Президиум Верховного 
Совета РСФСР постановил провести выборы народных 
заседателей в январе—феврале 1975 года.

(ТАСС).

СЕМИНАР ПРОПАГАНДИСТОВ



Пятый пленум райкома КПСС ........ .......................... ....

к высокой ЭФФЕКТИВНОСТИ
— = : И з д о к л а д а  п ер в о го  секрет аря КП СС Н. П.

ч

Газета уже сообщала, что состоялся пятый 
пленум РК КПСС. С докладом «О задачах 
партийных организаций района по выполне
нию постановления ЦК КПСС «О работе по 
подбору и воспитанию идеологических кадров 
в партийной организации Белоруссии» высту
пил первый секретарь РК КПСС Н. П. Во
робьев.

Забота партии о совершенствовании, повы
шении уровня и действенности идейного влия
ния на массы, сказал докладчик, вновь убеди
тельно выражена в постановлении ЦК КПСС 
«О работе по подбору и воспитанию идеологи
ческих кадров в партийной организации Бе
лоруссии». В нем дан глубокий и всесторонний 
анализ деятельности парторганизации респуб
лики по осуществлению указаний XXIV съез
да КПСС об усилении коммунистического вос
питания трудящихся, обобщен положитель
ный опыт, вскрыты недостатки и упущения, 
нерешенные вопросы.

По своему содержанию и направлению этот 
документ имеет общепартийное значение и ох
ватывает деятельность всех партийных, госу
дарственных и общественных организаций, 
всех категорий работников идеологического 
фронта.

Районный комитет партии вопросам подбо
ра и воспитания кадров придает первостепен
ное значение. В последнее время бюро РК 
КПСС рассмотрело ряд вопросов по улучше
нию подготовки кадров, повышению их про
фессионального уровня и пропагандистского 
мастерства.

В частности, в 1974 году рассмотрены воп
росы «О работе дирекций совхоза «Прогресс» 
и Пижемского лесхоза по подбору, расстанов
ке и воспитанию кадров», «О работе партий
ных организаций совхоза «Ошминский» и кол
хоза имени Кирова по воспитанию кадров», 
«Об участии тов. Скрипкина Г. Н. и Горячева 
В. Н. в пропагандистской и политической ра
боте среди коллективов», «О работе сельско
хозяйственных органов по переподготовке и 
повышению квалификации руководящих кад
ров и специалистов колхозов и совхозов в све
те постановления ЦК КПСС’ «О работе Ал
тайского крайкома партии» и другие.

Большую роль в подготовке и повышении 
квалификации партийных, советских и идео
логических кадров играет Горьковская Выс
шая партийная школа, межобластные и обла
стные курсы, университеты марксизма-лени
низма при областном Доме политического 
просвещения. За последние три года в партий
ной школе и университете марксизма-лени
низма подготовлено более 50 человек пропа
гандистских и других кадров. Однако эти воз
можности нами используются крайне недос
таточно.

Райкому партии, партийным организациям 
следует повысить уровень требовательности к 
отбираемым кандидатам на учебу в Горьков
скую Высшую партийную школу, очную и за
очную школу при ЦК КПСС, направляя в эти 
учебные заведения хорошо зарекомендовав
ших, перспективных работников, обладающих 
опытом практической деятельности. Шире ис
пользовать подготовку и переподготовку про
пагандистов системы партийного, комсомоль
ского политического просвещения, экономиче
ского образования, лекторов, докладчиков, 
агитаторов и политйнформаторов через уни
верситеты марксизма-ленинизма.

Сложившаяся в районе система подготовки 
и повышения квалификации кадров позволя
ет организовать планомерную и дифференци
рованную учебу партийных, советских, хозяй
ственных и всех идеологических кадров. Надо 
добиваться, чтобы в ближайшие годы все они 
прошли переподготовку.

В целях повышения теоретического уровня

и марксистско-ленинской подготовки кадров 
в районе широко используется система поли
тического и экономического образования. В 
этом году обучением охвачено 2235 человек, 
70 руководителей предприятий, организаций и 
учреждений, колхозов и совхозов, секретарей 
партийных организаций. «Основы экономики и 
управления производством» изучаются в шко
ле партийно -хозяйственного актива при РК 
КПСС. 316 коммунистов и беспартийных в те
кущем учебном году участвуют в работе тео
ретических семинаров, изучают проблемы 
внутренней и внешней политики КПСС.

В текущем учебном году в системе партий
ного просвещения работает 90 процентов про
пагандистов, имеющих высшее образование, 
тогда как в 1970— 1971 учебном году их было 
83 процента. Многие из них прошли подготов
ку и переподготовку в университете марксиз
ма-ленинизма, семинарах при Доме политиче
ского просвещения обкома партии и имеют 
большой опыт пропагандистской работы.

Среди этой категории идеологических ра
ботников большинство отличается увлечен
ностью, любовью к пропагандистской дея
тельности. Они выполняют свои обязанности 
не только по долгу, но и по призванию. Имен
но этими качествами обладают наши лучшие 
пропагандисты В. С. Ложкин, А. В. Хлыбов, 
В. Н. Мараев, В. Н. Синцов, Т. М. Морозова, 
В. М. Кузьмин и многие другие.

Особенно организованно и содержательно, 
на высоком идейно-теоретическом уровне про
ходят занятия в парторганизациях Пижемс
кого леспромхоза, Альцевского торфопред- 
приятия, Тоншаевского райпо, колхоза «Путь 
Ленина».

Политическая учеба помогает росту про
изводственной и общественной активности 
слушателей. Некоторые из них стали руково
дителями производства, являются пропаган
дистами, политинформаторами я  агитатора
ми.

Вместе с тем, в организации политической и 
экономической учебы имеют место серьезные 
недостатки. Это, прежде всего, «облегченный» 
подход со стороны отдельных коммунистов 
и беспартийных к овладению революционной 
теорией и экономическими знаниями.

Отделу пропаганды и агитации РК КПСС, 
райкому ВЛКСМ, партийным организациям 
следует и дальше совершенствовать систему 
подготовки пропагандистских кадров, прояв
лять постоянную заботу об их теоретическом 
и методическом росте, быть требовательными, 
оказывать практическую помогць им в работе;

Необходимо составить перспективные пла
ны подготовки пропагандистов системы пар
тийного, комсомольского политического прос
вещения и экономического образования, со
вершенствовать работу постоянно - действую
щих семинаров, провести в течение 2—3 лет 
аттестацию всех пропагандистских кадров. 
Опыт аттестации пропагандистов в ряде рай
онов нашей области убеждает в целесообраз
ности и необходимости проведения этой ра
боты.

У нас насчитывается 312 внештатных лек
торов и членов общества «Знание». В кол
лективах предприятий и строек, колхозов, 
совхозов, учреждений работает 370 политин
форматоров и агитаторов.

В Пижемском леспромхозе созданы и ра
ботают три группы-политинформаторов в сос
таве 25 человек. Это в основном руководя
щие и инженерно - технические работники, 
имеющие практический опыт массово - поли
тической работы с людьми.

Хорошо зарекомендовали себя политинфор
маторы и агитаторы в Шайгинском ДОЗе, 
лесхозе, райпо, колхозах «Путь Ленина», име
ни Ленина и других. Вместе с тем, в неко

торых партийных организациях наблюдается 
недооценка устной политической информации 
и агитации.

Плохо, что часть руководящих кадров пред
приятий и учреждений, колхозов и совхозов 
все еще не выработала потребности постоян
ного общения с рабочими, колхозниками и 
служащими, редко, а отдельные совершенно 
не выступают перед трудящимися с доклада
ми на общественно - политические, экономи
ческие и другие темы.

Далее докладчик остановился на недостат
ках в проведении дня лектора, на недостат
ках и задачах атеистической пропаганды, дал 
характеристику теоретической и политичес
кой подготовленности работников районной 
газеты и сказал о задачах редакции в свете 
постановления ЦК КПСС о работе с идеоло
гическими кадрами в Белоруссии.

Постановление ЦК КПСС требует от пар
тийных организаций обеспечить дальнейшее 
улучшение подбора и воспитания кадров 
культпросветучреждений, усилить их идей
ную закалку и повысить мастерство.

В районе работает 55 человек клубных и 
библиотечных работйиков. Многие из них, 
особенно клубные работники, не имеют сред
него образования, не говоря о специальном, 
многие из них не учатся. Здесь наблюдается 
большая текучесть кадров. Нет методиста в 
районном Доме культуры, трех заведующих 
клубами, двух художественных руководите
лей —всего не занято 7 должностей. Партий
ные организации, исполкомы сельских и по
селковых Советов и отдел культуры неудов
летворительно занимаются подготовкой кад
ров культпросветучреждений.

Некоторые клубы и библиотеки находятся 
в плохих, неприспособленных помещениях. В 
них неуютно и холодно, не достает инвента
ря и оборудования. В клубах редко проводят
ся лекции и доклады, концерты художест
венной самодеятельности, тематические вече
ра и другие мероприятия.

Особенно плохо работают клубы в дерев
нях: Втюринское, Малокаменское, Сухой Ов
раг, Большой Лом. Не отвечает своему назна
чению методического центра и районный Дом 
культуры.

В этом учебном году в школах района ра
ботает 262 учителя. Улучшился качественный 
состав учительских кадров. Если в 1971 году 
учителещ с высшим образованием в районе 
было 65 процентов, то в 1974 году—73 про
цента.

Анализ состава учительских кадров пока
зывает, что одной из основных проблем оста
ется повышение общеобразовательного уров
ня педагогических кадров. Многие учителя 
нуждаются в серьезной научно- методической 
подготовке. Новым стимулом в работе с учи
тельскими кадрами явится предстоящая ат
тестация учителей. Она должна привлечь к 
учителю еще более пристальное внимание 
партийных организаций, всей общественно
сти. Следует уделить большое внимание воп
росам закрепления молодых квалифициро
ванных учительских кадров.

Важная роль в решении этих вопросов 
принадлежит исполкомам сельских и посел
ковых Советов. Отделу народного образова
ния, партийным организациям и педагогиче
ским коллективам следует'сосредоточить уси
лия на повышении уровня учебно - воспита
тельного процесса, теоретической подготовки 
и педагогического мастерства учительских 
кадров.

В воспитании детей и подростков обратить 
главное внимание на формирование у них 
марксистско- ленинского мировоззрения и 
коммунистической нравственности. Значитель
но улучшить постановку трудового, политех
нического обучения и профориентации школь-
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И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  Р АБОТ Ы
ников, усилить связь школ с предприятиями, 
колхозами, совхозами, строительными орга
низациями.

Важное место в воспитании трудящихся, 
особенно молодежи, в организации разумного 
отдыха и использования свободного времени 
принадлежит нашим общественным организа
циям: районному комитету по физкультуре и 
спорту, ДСО «Урожай» и ДОСААФ. Однако 
их работа требует значительного улучшения.

Успех идейно - теоретического воспитания 
трудящихся во многом зависит от секретарей 
партийных организаций. Поэтому очень важ
но совершенствовать форму и содержание их 
обучения и инструктирования по вопросам ор
ганизации пропаганды и агитации, культур
но- просветительной деятельности.

В ряде партийных организаций имеется оп
ределенный опыт перспективного и текущего 
планирования. Вместе с тем нередко эти пла
ны страдают4 декларативностью, неконкрет- 
ностыо, слабо связаны с задачами, постав
ленными перед районом, предприятием, кол
хозом, совхозом. Поэтому партийные органи
зации призваны в еще большей мере сосредо
точить свое внимание и силы на разработке 
и решении перспективных вопросов более 
крупного плана.

Партийные организации должны постоян
но повышать роль идеологических работни
ков, предъявлять им более высокие требова
ния, создавать условия для плодотворной ра
боты.

Большой круг вопросов, связанных с вос
питанием населения, призваны решать мест
ные Советы депутатов трудящихся, профсоюз
ные и'комсомольские организации.

Партийным организациям и идеологичес
ким кадрам рекомендовано опираться в ре-

Секретарь парткома Пижемского леспром
хоза И. Н. Смирнов сказал:

—В нашей организации политинформато
ры подобраны из состава руководителей и ин
женерно- технических работников. Все имеют 
высшее или среднее специальное образование. 
В каждой цеховой парторганизации утверж
дены агитаторы. С этими идеологическими 
работниками проводим регулярно семинары- 
совещания. Заслушиваем* отчеты о их работе.

В современных условиях с развитой сетью 
средств кассовой информации население по
лучает большое количество всевозможных 
сведений. Это требует, чтобы политинфор
маторы были хорошо подготовлены. Надо 
уметь не' просто сообщить информацию, а на
до ее прокоментировать. Слушатель должен 
знать, почему произошло событие и как его 
понимать, как его расценивать.

Практика говорит о том, что всем идеологи
ческим работникам наДо больше заниматься 
с теми, кто производит материальные блага. 
В леспромхозе, например, за первое полуго
дие прогулы составили 900 человеко-дней, 
из-за этого недодано продукции на 20 тысяч 
рублей. Вот с этой категорией людей—злост
ными прогульщиками -—и надо вести рабо
ту, их надо воспитывать. Это, общая задача 
всего коллектива.

В своем выступлении тов. Смирнов уделил 
внимание подбору агитаторов, политинформа
торов и некоторых других идеологических 
работников. Ими должны быть убежденные, 
высоко нравственные, принципиальные бойцы 
партии.

Директор Пижемской средней школы 
В. Ф. Каргапольцев отметил необходимость 
формирования у 'учащихся коммунистическо
го мировоззрения, высокого морального об
лика, политической сознательности. В школе 
работает 40 педагогических работников,часть 
имеет большой педагогический опыт, часть— 
начинающие. Такое сочетание помогает рас
тить и воспитывать кадры.

Учителя занимаются в теоретическом семи
наре по изучению внешней политики СССР и

шении всех производственных и воспитатель
ных задач на трудовые коллективы —основ
ные ячейки нашего общества. Добиваться, 
чтобы каждый трудовой коллектив выступал, 
как носитель высокой политической созна
тельности, социалистической дисциплины тру
да и организованности.

Необходимо глубоко разрабатывать пути и 
методы активизации трудовых коллективов в 
коммунистическом строительстве, отрабаты
вать систему взаимодействия технико- эконо
мических, организационных, идеологических и 
других факторов в воспитании трудящихся. 
Полнее использовать планирование социаль
ного развития производственных коллективов 
для повышения трудовой и общественной ак
тивности трудящихся, эффективности идейно
политического воспитания.

Там, где коллектив сплочен, где партийная, 
профсоюзная и комсомодьская организации, 
агитаторы и политинформаторы с умением де
ла доводят до каждого работника цели и за
дачи, поставленные перед коллективом, где 
полезная инициатива находит поддержку и 
помощь, общие усилия дают реальные резуль
таты, люди работают с хорошим настроением 
и подъемом. Спорится дело в колхозах имени 
Тимирязева, «Путь Ленина», в мебельном и де
ревообрабатывающем цехах Пижемского лес
промхоза. Возглавляя эти коллективы,руково
дители в своей работе опираются на коммуни
стов, комсомольцев, передовиков производст
ва.

В целом, если судить о наших руководите
лях, то большинство из них—люди высокого 
общественного долга, умеющие воздейство
вать на людей, вести их за собой. Это честные, 
справедливые и скромные товарищи.

Всегда с уважением мы называем имена

в  п  р  е  й  и  я  х : ^ =
международных отношений, в методических 
объединениях, много внимания уделяют само
образованию. Одновременно активно участ
вуют в идейно-политическом воспитании тру
дящихся, проводят большую работу с родите
лями. Пять учителей ведут пропагандистскую 
работу, двадцать три являются агитаторами.

Наш коллектив —большой отряд идеоло
гических работников районной партийной ор
ганизации. У нас состоялось открытое пар
тийное собрание с вопросом «О задачах шко
лы по выполнению постановления ЦК 'КПСС 
о работе с идеологическими кадрами в Бело
руссии». Разработаны мероприятия, направ
ленные на дальнейшее повышение деловых и 
политических качеств учителей, улучшение 
идейного воспитания учащихся.

— В докладе была подвергнута критике 
работа отдела культуры,—начала свое выс
тупление заведующая отделом культуры 
И. И. Буракова, — действительно, кадры у 
нас слабы, особенно в клубах. На это отрица
тельно влияет низкая оплата. Плохо и то,что 
некоторые руководители промышленных 
предприятий, секретари первичных парторга
низаций мало внимания уделяют клубам и их 
работникам. Нет у заведующих клубами тес

аной связи с комсомольскими организациями.
В последнее время улучшилась материаль

ная база учреждений культуры, но она все 
еще отстает от требований времени. Особенно 
в плохом состоянии находятся здания некото
рых клубов. Здесь необходима помощь хо
зяйственных организаций в ремонте имею
щихся и в строительстве новых зданий.

Учеба кадров осуществляется по трем на
правлениям: заочное и курсовое обучение и 
занятия с методистами. Планы по дальней
шему повышению образовательного уровня 

"работников культуры будут настойчиво прет
ворятся в жизнь.

Первый секретарь райкома ВЛКСМ В. В. 
Овсянников уделил внимание характеристике 
идейно - политического качества комсомоль
ских работников и их умению вести идеологи
ческую работу, общеобразовательной и поли

председателя колхоза имени Тимирязева Ф.И. 
Березина, секретаря партийной организации 
колхоза «Путь Ленина» Н. М. Целищеву; 
М. Ф. Топорова, А. И. Левина, Г. А. Оботни- 
ну из Пижемского- леспромхоза.

Уровень и действенность воспитательной 
работы в каждом коллективе *во многом за
висит от того, какое участие в этом деле при
нимают руководящие и инженерно-техничес
кие работники, специалисты сельского хозяй
ства.

В районе немало руководителей умело соче
тает административно - хозяйственную дея
тельность с воспитанием людей, заботятся о 
создании здоровой, творческой обстановки в 
коллективе. Хороший пример в этом деле 
подают руководители и инженерно-техничес
кие работники Пижемского леспромхоза. 
Здесь многие руководящие работники явля
ются пропагандистами в системе партийного и 
экономического образования, агитаторами и 
политинформаторами.

Активное участие в воспитательной работе 
в своих коллективах принимают руководящие 
работники Пижемского лесхоза, Тоншаевско- 
го райпо и других.

С учетом предстоящих задач пб выполне
нию постановления ЦК КПСС нам следует и 
дальше совершенствовать организаторскую и 
политическую работу партийных организа
ций, направлять их усилия на выявление и 
использование резервов и возможностей, на 
устранение имеющихся недостатков.

Идеологические кадры всегда на передовой 
линии. Во всех наших успехах и завоеваниях 
—и их труд, они вносят свои силы и знания 
на всех участках коммунистического строи
тельства. Заботливо растить и воспитывать 
эти кадры— большая и важная задача.

тической учебе комсомольцев, пропагандис
там комсомольского политического просве
щения.

Редактор районной газеты Ю. Н. Шишма- 
ков сказал, что в современных условиях зна
чительно возросла роль печати, а вместе с 
тем и ответственность журналистов. Творче
ский работник газеты должен быть высоко 
квалифицированным и зрелым в идейно-поли
тическом отношении. Поэтому сотрудники 

_ редакции используют различные формы уче
бы, повышают свое журналистское мастер
ство.

Редакция имеет определенный круг нештат
ных авторов и различным образом активизи
рует их, учит писать в газету.

В воспитании трудящихся большую роль 
должна сыграть стенная печать. Однако кое- 
где ей не придают значения и забыли об этом 
средстве идеологической работы. Различные 
виды стенных газет в цехах, бригадах, колхо
зах и совхозах должны выходить регулярно. 
Редколлегии стенновок должны совершенст
воваться в работе.

Пропагандист колхоза «Путь Ленина» 
В. Н. Мараев поделился опытом ведения за
нятий в школе основ марксизма - ленинизма. 
Главное в успехе— отличное знание материа
ла, простота в изложении, живое общение со 
слушателями.

Управляющий районным объединением 
«Сельхозтехника» В. Н. Горячев говорил о 
партийной и экономической учебе кадров сво
его предприятия.

Секретарь первичной партийной организа
ции колхоза имени Кирова П. И. Герасимов 
рассказал о том,' как партийная организация 
решает вопросы идеологической работы.

С заключительным словом выступил пер
вый секретарь райкома КПСС Н. П. Воробь
ев.

Пленум принял постановление и одобрил 
мероприятия по выполнению постановления 
ЦК КПСС «О работе по подбору и воспита
нию идеологических кадров в партийной ор
ганизации Белоруссии».

И з  в ы с т у п л е н и й

30 ноября 1974 г . 3 Т0НШАЕВСНИЙ КОЛХОЗНИК



Совета депутатов т рудящ ихся------ ----------------------------

ПРОВЕСТИ З И М О В К У  СКОТА
Сессия районного

УСПЕШНО
Состоялась десятая сессия рай

онного Совета депутатов трудя
щихся четырнадцатого созыва. 
Она рассмотрела вопрос «О ходе 
зимовки скота в колхозах Тонша- 
евского поселкового Совета». С 
докладами выступили председа
тели колхозов: «Коммунар»— 
И. С. Пальмов, «Путь Ленина»— 
А. Г1. Маковеёв, имени Кирова— 
И. Н. Кропоткин, и председатель 
постоянной комиссии по сельско
му хозяйству и охране природы 
И. П. Михайлин.

В хозяйствах Тоншаевского по
селкового Совета проделана оп
ределенная работа по успешному 
проведению зимовки. В колхозах 
«Коммунар», «Путь Ленина» и 
имени Кирова заготовлено доста
точное количество грубых и соч
ных кормов на весь стойловый 
период 1974—75 годов. Общест
венный скот обеспечен помеще
ниями, произведен ремонт живот
новодческих ферм.

Заготовлено кормов на услов
ную голову: грубых—34 ц, в том 
числе сена—9,ц, сочных—29 ц, 
концентратов — 1 ц, что состав
ляет 6 кормовых единиц в сутки.

По данным на 1 ноября надой 
молока на одну корову по срав
нению с прошлым годом по кол
хозам увеличился: «Коммунар» 
—на 10 процентов, «Путь Лени
на»—на 13, имени Кирова—на 4 
процента.

Данные колхозы имеют все 
возможности успешно провести 
зимовку, сохранить и увеличить 
поголовье скота, повысить его 
продуктивность.

Кормов заготовлено достаточ
но, но вот продуктивность ко
ров за октябрь—это месяц зи
мовки - -̂не только не увеличи
лась, но даже и снизилась. В 
колхозе «Коммунар» получено 
молока от коровы по сравнению 
с октябрем 1973 года меньше на 
16 килограммов, в колхозе «Путь 
Ленина»— на 3 кг. Только кол
хоз имени Кирова идет с плюсом 
на 34 килограмма.

Председатель Тоншаевского 
поселкового Совета П. В. Тыри- 
нов остановился на положитель
ных и отрицательных сторонах 
зимовки скота в колхозах поссо
вета. Кое-где ремонт помещений 
проведен не до конца. На Зотов- 
ской молочной ферме отлично 
работает вся механизация. В 
этом большая заслуга коммуни
ста Н. Н. Солоницына, который 
постоянно наблюдает за исправ
ностью механизмов и своевре
менно ремонтирует их.

Главный зоотехник районного 
управления сельского хозяйства 
М. В. Гаврилина сказала:

— Рассматриваемые хозяйства 
не выполняют обязательства по 
выходному поголовью скота, так 
как они плохо занимаются выра
щиванием молодняка. Чтобы, на
пример, заменить малопродук
тивную корову, надо иметь хоро
ших племенных телочек. А их нет. 
Необходимо по -настоящему за
ниматься племенной работой.

В колхозе «Путь Ленина» хо
рошо поставлена работа по ис
кусственному осеменению молоч
ного скота. Дело ведет техник 
О. П. Хаймова. Несколько хуже

Причин тут много, но главная 
заключается в том, что в хозяй
ствах не уделяют должного вни
мания подготовке кормов к 
с-крамливанию. На ряде ферм 
грубые корма не режутся, не за
париваются и не сдабриваются. 
Нет этого, в частности, на Ло- 
мовской ферме (колхоз «Комму
нар») и на Ошарской (имени Ки
рова). А фермы эти большие, их 
удельный' вес в производстве 
продукции очень велик.

Ежегодно ставятся вопросы о 
необходимости Приготовления 
грубых кормов к скармливанию. 
Но, как говорится, а воз и ныне 
там. Не в приготовленном виде 
скрамливаются и концентриро
ванные корма. Приготовленные 
корма расходовать можно было 
бы более экономно и они лучше 
усваиваются животными. Этим в 
первую очередь настойчиво дол
жны заниматься специалисты— 
зоотехнические и ветеринарные 
работники. Они должны учить 
животноводо.в правильному при
готовлению кормов.

Кормов заготовлено достаточно, 
но расточительства их допускать 
нельзя. Все же такие факты наб
людаются. Например, на Ошарс
кой молочно'й ферме колхоза 
имени Кирова по овсяной соломе, 
предназначенной для крупного 
рогатого скота, ходят свиньи, 
втаптывают ее в грязь, после че
го она плохо поедается корова
ми. А при транспортировке скир
ды соломы на Ломовскую ферму 
колхоза «Коммунар» половина ее 
была растеряна в пути. Наличие 
кормов, их правильное использо
вание —важнейшие условия ус
пешного проведения зимовки ско
та.

Успех зимовки скота, в конеч
ном итоге, зависит от кадров жи
вотноводов, и это обязывает про
явить о них большую заботу, 
создать для щих нормальные про
изводственные и бытовые усло
вия. Прежде всего, надо макси
мально облегчить труд людей.

с этим в колхозе «Коммунар». А 
вот в имени Кирова искусствен
ным осеменением не занимаются 
совсем. Руководству колхоза на
до пересмотреть отношение ко 
всему новому, передовому.

Первый месяц зимовки скота 
показал, что во всех трех хозяй
ствах скот не пользуется прогул
ками, не везде животные чистят
ся. Не всегда своевременно про
водится удаление навоза из сто
ил животных. Все эти требования 
санитарии необходимо выполнять 
обязательно и своевременно.

Председатель колхоза «Мало- 
каменский» А. Ф. Козырев рас
сказал о том, что ему понрави
лось на фермах колхоза «Путь 
Ленина», затем перешел к харак
теристике положения- зимовки в 
своем хозяйстве. А здесь недос
татков много. За некоторые из 
них вину он постарался перело
жить на районное объединение 
«Сельхозтехника», но, как выяс
нилось на сессии, во многих не
дочетах виноват, прежде всего, 
сам председатель.

Директор совхоза «Ошминс- 
кий» Р. Н. Окунев отметил необ
ходимость внедрения механиза-

За последнее время на фермах 
появились различного рода ма
шины, механизмы, которые поз
воляют решить задачу механиза
ции ферм. Но беда в том, что эти 
машины подчас не используются. 
Возьмем Ошарскую ферму. На 
коровнике здесь не работает кор
мораздаточный транспортер и 
доярки вынуждены таскать соло
му и силос на себе за сто и более 
метров. Здесь почему-то не счи
тают нужным подвезти эти кор
ма прямо в коровник, как это де
лается во многих хозяйствах.

На свиноводческой ферме кол
хоза имеются: раздатчик -смеси
тель РС-5А, смеситель С-2, и еще 
около фермы стоит варочный ко
тел-смеситель КВС-ЗМ. Однако 
ни одна из этих машин не рабо
тает. Свинарки носят корм ведра
ми на большое расстояние.

Может быть, перечисленные 
машины не совсем совершенны? 
Но в этом же хозяйстве около 
ферм стоит и неиспользуется ма
шина для мойки и резки клубней 
МРК-5. Уж она то, это всем изве
стно, проста и не капризна. Тем 
не менее дояркам приходилось и 
еще придется измельчать карто- 
фелеклубнеплоды топорами, ло
патами, ножами.

В колхозах «Коммунар» и име
ни Кирова имеются измельчители 
грубых кормов, но и они не ис
пользуются. Для подготовки 
хвойной муки не применяются 
«Волгари».

В плохой работе механизации 
на фермах повинно в ряде случа
ев и районное объединение 
«Сельхозтехника», которое слабо 
осуществляет техническое обслу
живание. Графики технического 
ухода составляются здесь лишь 
для формы. И выезд бригады на 
фермы осуществляется, как пра
вило, только по вызову, в ава
рийных случаях.

Вступив в зимовку скота, кол
хозы «Коммунар» и имени Киро-

е д о к л а д е
ции на фермах, но тут не все за
висит от желания руководителя. 
Часто не пользуются механизма
ми, или. быстро выводят их из 
строя потому, что низка квали
фикация работников. Много у ру
ководителей и специалистов ухо
дит времени на «выколачивание» 
всевозможных дефицитных час
тей и материалов. Сейчас для 
подвоза кормов нужен трос, а его 
достать трудно.

На Шукшумской ферме уже 
пять лет эксплуатируется тран
спортер, его надо заменять, но 
заменить нечем, нет транспорте
ров.

Совхоз намерен вести улучше
ние лугов, это помогло бы увели
чить количество кормов, они бы 
стали качественнее. Однако де
ло все упирается в то, что про
рабский участок Хмелевицкой 
передвижной механизированной 
колонны начал работы, но ведет 
их так, что за прошлый и нынеш
ний годы не освоил 16 тысяч руб
лей, которые планировалось 
израсходовать на эти цели.

О выполнении своих обяза
тельств говорил .свиновод колхо-

ва допустили снижение пого
ловья коров и свиней. Так, кол
хоз «Коммунар» на первое нояб
ря крупного рогатого скота из 
плана 910 голов имей 839, в том 
числе коров— 402 головы, а по 
плану надо 440. Свиней до вы
полнения задания не доставало 
136 голов.

Снижение поголовья скота, 
особенно крупного рогатого,;—яв
ление, надо сказать, ничем неоп
равданное. Больше того, наблю
дается такое, как снижение про
цента коров в структуре стада 
крупного рогатого скота.

Следует обратить внимание на 
санитарное состояние животно
водческих ферм. Некоторые из 
них находятся, прямо скажем, в 
антисанитарном состоянии. Не 
произведены побелки помещений, 
потолков, стен, окна покрыты 
грязью и паутиной. Не всегда 
можно увидеть порядок даже 
там, где происходит измерение и 
приемка молока.

Навести должный санитарный 
порядок на животноводческих 
фермах, особенно на молочных, 
—важная задача. Дело в том, 
что коЛхозы и совхозы уже в 1975 
году будут сдавать молоко по 
новому ГОСТу. И если сейчас не 
взяться за  ̂наведение должного 
санитарного состояния на фер
мах, то хозяйства неизбежно по
несут большие убытки.

Зимовка скота в колхозах и 
совхозах является ответственным 
периодом в животноводстве. 
Здесь каждый недостаток может 
повлеч за собой снижение про
дуктивности, поэтому все недо
четы на фермах должны быть 
ликвидированы. Это позволит 
нам увеличить производство мя
са, молока и шерсти и обеспе
чить выполнение народнохозяй
ственных планов по продаже 
этих продуктов государству.

в  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
за «Путь Ленина» А. Ф. Чесно
ков. Дела у него идут неплохо, 
но вот часть имеющейся механи
зации не работает. Надо ее вво
дить в действие.

В прениях по докладам высту
пили также председатель райко
ма профсоюза работников сель
ского хозяйства и заготовок Н. Г. 
Михалицын, колхозница колхоза 
имени Кирова 3. А. Солоницына, 
управляющий районным объеди
нением «Сельхозтехника» В. Н. 
Горячев.

На сессии с речью по обсуж
даемому вопросу выступил пред
седатель исполкома районного 
Совета депутатов трудящихся 
В. А. Костров. Он остановился на 
задачах по увеличению пого
ловья скота, на- необходимости 
выполнения решений по подго
товке кормов к скармливанию, 
говорил об обязательном и более 
широком внедрении черно-пест
рой породы молочного скота, об 
улучшении работы с животново
дами.

По обсужденному вопросу сес
сия приняла решение.

О б с у ж д е н и
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Не железо, не медь, не руду, 
Не вещей бесконечный ряд— 
Я славлю руки, отданные

труду...
Я славлю наших ребят!

Комсомольско- 
молодежный 

выпуск № 9—10

Р Е Й Д  комсомолии
Пр РУЖЕНИКИ нашего района 
1 ведут напряженную борьбу 

за увеличение производства и 
заготовок продуктов животновод
ства, за успешное выполнение 
планов 1974 года. Важное значе
ние в этом играет всесторонняя 
подготовка к зиме, к зимне-стой- 

^лсЕому содержанию обществен
ного животноводства. С целью 
активного привлечения комсо
мольских организаций, всех юно
шей и девушек к своевременной 
и качественной подготовке к зи
мовке скота районный штаб «Ком
сомольского прожектора» прика
зывает провести в ноябре- декаб
ре районный рейд «Комсомоль
ского прожектора» по проверке 
подготовки общественного жи
вотноводства к зимовке. Первич
ным комсомольским организаци
ям колхозов и совхозов необходи
мо создать рейдовые бригады и 
посты «Комсомольского прожек
тора», а также разработать кон- 

г крегный план проведения рейда.
При проведении рейда необхо

димо обратить внимание на сле
дующее:

— на готовность животноводче
ских помещений, кормопригото
вительных цехов и механизмов к 
зимовке скота, их благоустроен
ность, санитарное и противопо
жарное состояние, техническое 
оснащение, снабжение водой;

— на повышение производитель
ности труда работников ферм за 
счет механизации трудоемких 
процессов в животноводстве;

— на комплектование колхозов 
и совхозов кадрами животново
дов и создание необходимых ус
ловий для их работы и отдыха, 
организацию соревнования, наг
лядность его отображения, состо
яние бытовых помещений, крас
ных уголков для животноводов, 
организацию учебы молодых жи
вотноводов, обмена опытом ра
боты.

В ходе рейда необходимо ор
ганизовать тесное взаимодействие 
с правлениями колхозов, с адми
нистрацией совхозов, группами

По мо г л и  
ш и о л е

По заданию комсомольс
кой организации Горьковс
кого университета имени 
Н. И. Лобачевского комсо
мольцы -студенты историко- 
филологического факуль
тета выехали в Ошминскую 
среднюю школу и прочита
ли лекции учащимся стар
ших классов. Они же ока
зали практическую помощь 
учащимся школы в изуче
нии произведений русских 
классиков, методически по
могли в проведении комсо
мольских вечеров. Эта по
мощь прошла под лозунгом 
«Комсомол —сельской шко
ле».

В нашей комсомольской орга
низации одни девушки. Это объяс
няется спецификой труда. Комсо
мольцы работают в обществен
ном питании, руководствуясь ло
зунгом: «Общественному питанию 
— комсомольскую заботу» и под 
девизом: «Дружба, инициатива,
взаимная выручка!». В настоящее 
время у комсомольцев столовой 
и ресторана проводится конкурс 
«Подари человеку радость». Он 
очень интересный, захватываю
щий. Для подведения итогов кон
курса у нас создана специальная 
комиссия из девяти человек, в ко
торую входят представители ад
министрации, месткома и комите
та комсомола. Комиссия подводит 
итоги два раза в месяц. Победи
телям вручается переходящий 
красный вымпел.

В начале октября мы органи
зованно вышли на субботник, при
водили в порядок территорию 
вокруг столовой, работали на 
огороде. Это мероприятие прош
ло интересно, поработали комсо
мольцы неплохо.

Помогли наши комсомольцы 
колхозу имени Тимирязева в 
уборке картофеля, а когда пот
ребовалась помощь колхозу «Ко
лос» в заготовке сенажа, то наши

Олицетворение молодости
Т> КОМСОМОЛЬСКОЙ организа- 
■*-* ции Шайгинского деревообра
батывающего завода 28 человек. 
Подавляющая часть их — 23 ком
со м о л ь ц а — имеют среднее об
разование, остальные учатся в ве
черней школе. С молодежью, не 
имеющей среднего образования, 
перед началом учебного года 
проводились беседы, несоюзная 
молодежь приглашалась на соб
рания. По сравнению с прошлым 
годом процент учащихся возрос. 
Успеваемость и посещаемость 
комсомольцы взяли под свой 
контроль. Оформлен уголок за
очника. Создан учебный сектор, 
члены которого отчитываются о 
проделанной работе на каждом 
комсомольском собрании.

Молодежь не ограничивается 
Огеми знаниями, которые им пре

подносит школа. На заводе ра
ботает кружок «Основы политиче
ских знаний». В октябре прошло 
два занятия Ленинского урока 
«Учимся коммунизму, строим 
коммунизм».

Учиться коммунизму — это зна
чит расширять свой кругозор, до
биваться наибольшей производи
тельности труда. Ведь от того, как 
мы работаем сегодня, будем ра
ботать завтра, насколько выпол
ним норму выработки, зависит 
выполнение важнейших государст

венных заданий. Каждым комсо
мольцем взяты личные обязатель
ства по досрочному выполнению 
планов девятой пятилетки, ежеме
сячно подводятся итоги, которые 
отражаются на доске показате
лей и в стенной печати.

Среди лучших рабочих завода 
фигурируют имена комсомоль
цев: А. Вахонина, выполнявшего 
свою норму выработки на 130—  
131 процент, тракториста Н. Тол
стоброва, швеи Г. Червоткиной и 
Н. Мустафиной. Многие комсо
мольцы награждены грамотами, 
премиями, их имена занесены в 
альбом трудовой славы завода. 
Лучшие по профессии комсомоль
цы делятся опытом с новичками, 
берут над ними шефство. Так, в 
швейный цех нынче пришло много 
девушек, и комсомолка А. Томи- 
лова взяла над ними шефство. 
Старший товарищ, квалифициро
ванный работник, она охотно де
лится своим опытом. Не все по
лучается у молодых сразу, но 
Аля терпеливо объясняет еще и 
еще, прививая девушкам 'любовь 
к своему делу, к своему труду. 
Но вот кончился трудовой день, 
позади остались заботы—  теперь 
можно и отдохнуть. т. сноп,

секретарь комсомольской 
организации Шайгинского ДОЗа.

народного контроля, профсоюз
ными и партийными органами, 
мобилизовать комсомольцев и 
молодежь хозяйств на устранение 
вскрытых недостатков.

Использовать в ходе рейда все 
средства и формы гласности: 
«молнии», «боевые листки», фото
витрины, районную газету и ме
стное радиовещание.

Рассматривать итоги рейдов, про
верок на заседаниях штабов 
«Комсомольского прожектора» с 
приглашением представителей 
групп народного контроля, адми
нистрации.

Итоги рейдов «Комсомольского 
прожектора» необходимо подвес
ти в первичных комсомольских 
организациях до 25 декабря и 
выслать отчеты в РК ВЛКСМ.

Районный штаб «Комсомольско
го прожектора» призывает про
жектористов, комсомольцев и 
молодежь района внести свой до
стойный вклад в выполнение кол
хозами и совхозами планов по 
продаже государству продуктов 
животноводства в определяющем 
году девятой пятилетки.

А. КОВАНЕВ,
председатель районного штаба
«Комсомольского прожектора».

IВ Н О Г У  СО В С Е М И
Комсомольцы и молодежь кол- езно подошли к этому Николай

хоза имени Кирова вместе со все
ми комсомольцами района вно
сят достойный вклад в дело вы
полнения планов и обязательств 
четвертого, определяющего года 
девятой пятилетки. Двадцать семь 
членов ВЛКСМ в первичной ком
сомольской организации колхоза, 
четверых приняли в ряды Ленин
ского комсомола недавно.

Молодежь принимала и прини
мает участие во всех мероприя
тиях, организуемых правлением 
колхоза, она участвует и в посев
ной кампании, и в заготовке кор
мов, на уборке зерновых и кар
тофеля. Отличились в труде луч
шие комсомольцы: комбайнер
Анатолий Аплатов, занявший в 
уборочную страду второе место 
в колхозе, шофер Евгений Тыри- 
нов, мастер - наладчик Алексей 
Безденежных, токарь Алексей Чу-'̂  
Гунов, доярка Зинаида Алексеева. 
Это они старались быстрее уб
рать хлеб, перевести больше гру
зов, отремонтировать технику.

Учеба и труд рядом идут. Серь-

Маяков и Леонид Герасимов. Они 
днем работают, а вечером учат
ся. Комитет комсомола делает 
все для обучения молодежи. По
ка еще не все комсомольцы ох
вачены всеобучем, но мы наде
емся, что в дальнейшем все, кто 
не имеет нужного образования, 
придут в школу и сядут за парты.

Мероприятий в нашей органи
зации проводилось немало. Вот 
уже несколько лет подряд наша 
колхозная команда футболистов 
выступает на первенстве района 
по футболу и добивается непло
хих результатов. Спорт развит у 
нас неплохо.

Нам не приходится краснеть за 
свои дела, потому что мы не от
стаем от односельчан на любом 
участке работы.

В. СПИРИДОНОВ.

Учебный ГОД 
продолжается

П О В Ы Ш А Ю Т  З Н А Н И Я
комсомольцы с энтузиазмом отк
ликнулись.

Наши комсомольцы умеют хо
рошо трудиться. Ни одной жало
бы со стороны посетителей не 
было на официантку Н. Кудельни- 
кову. Всем клиентам нравится, 
как обслуживает Нина—  быстро и 
вежливо. Она внимательна к зап
росам клиентов, всегда помо
жет в выборе блюд.

Девушки- комсомольцы: конди
тер столовой Г. Романова, конди
теры ресторана В. Клешнина и 
Г. Матвеева, повар столовой 
Г. Оносова, повар ресторана 
Ф . Путикова стараются, чтобы 
блюда и кондитерские изделия 
были только высокого качества. 
Ведь от того, как высока культу
ра обслуживания в ресторанах, 
кафе и столовых, какое качество 
блюд и изделий, во многом зави
сит и здоровье людей, производи
тельность их труда. Недаром го
ворят, что повар стоит доктора, а 
работник общественного питания 
— создатель хорошего настроения.

Наша цель — отлично пригото
вить, отлично обслужить на каж
дом из рабочих мест, где мы

С о в е т
ветеранов

В райкоме ВЛКСМ состоялось 
совещание ветеранов партии и 
комсомола 30— 40-х годов. На 
нем был создан организационный 
комитет, в который вошли упол
номоченный «Вторчермета» Алек
сей Николаевич Зи боров, выбран
ный его председателем, препода
ватель Тоншаевской средней шко
лы Алексей Владимирович Дроз
дов, рабочий Пижемского леспром
хоза Иван Федорович Перевалов,

трудимся. Мы заняли первое ме
сто в социалистическом соревно
вании по всем показателям ра
боты за первый квартал 1974 го
да в системе Тоншаевсксмю рай
по. Конечно, это заслуга нэ од
них комсомольцев, но и работ
ников, которые трудятся многие 
годы и являются для нас, комсо
мольцев, учителями в труде и 
добрыми наставниками.

Мы дорожим своей рабочей 
честью, стремимся трудиться се
годня лучше, чем вчера. Сейчас 
и к кулинару, и к повару предъ
являются большие требования, 
поэтому необходимо знать не 
только технологию, но и научную 
организацию труда, эстетику про
изводства. Значит, нужно .постоян
но учиться, совершенствовать 
свои навыки, не останавливаться 
на достигнутом.

Важно, чтобы каждый комсо
молец осознал, что успех всех 
планов зависит в первую очередь 
лично от него, от качества его 
работы, от требовательного от
ношения к самому себе.

житель’ д. Ашкаты Федор Петро
вич Санников. Они выступили с 
предложением о. создании совета 
ветеранов и об организации опе
рации «Поиск», имеющей своей 
целью отыскать всех ветеранов 
партии и комсомола 30— 40-х го
дов, проживающих в Тоншаевском 
районе.

На областной съезд ветеранов 
был выбран комсомолец тридца
тых годов, участник строительст-! 
ва Горьковского автомобильного; 
завода Иван Павлович Лопатин,' 
ныне работающий в колхозе име-i 
ни Кирова.

Идет ответственная пора в жиз
ни школы. «Учиться, учиться и 

; учиться» — эти слова В. И. Лени- 
. на помнит каждый школьник, кто 
; всерьез обеспокоен своими ус- 
. пехами в учебе. Сейчас мы учим- 
1 ся в восьмом классе. Этот год 
.для нас особенный: во-первых,
’ весной мы будем сдавать первые 
. з своей жизни экзамены, во-вто- 
’ рых, мы распрощаемся со своей 
, Кодочиговской восьмилетней
'школой и будем продолжать уче- 
. бу в другом учебном заведении. 
[Сейчас мы большую^часть вре- 
. мени проводи^ за книгой. Прог- 
'рамма восьмого класса очень на- 
| сыщенна.
■ Но мы ни на минуту не забы
ва ем  о том, что комсомольцы 
•идут в авангарде не только в уче- 
[бе, но и во всех общественных 
■делах школы. Они — организато
р ы  всех вечеров, концертов, дис-
■ путов.

Недавно в нашей школе состо- 
, ялся комсомольский огонек. Все 
комсомольцы приняли участие в 

, его организации. Мы сами напек
ли для нашего «кафе» печенье и 

.пирожки, сварили вкусный ком
пот. Нарядные комсомольцы в 
приподнятом настроении заняли 
места за столиками. Открыла ве
чер секретарь комсомольской 
организации школы 3. П. Кодочи- 
гова. Диспут о том, каким должен 
быть комсомолец семидесятых го
дов, какими качествами должен 
он обладать, никого не оставил 
равнодушным. Многие приняли 
участие в обсуждении этого воп
роса. Здесь эке звучат стихи о 
комсомоле. Но вот диспут окон
чен, начинается чаепитие. После 
него —  игры и танцы.

Отдохнули мы в этот вечер не
плохо. А на другое утро с новы
ми силами сели за парты— учебный 
год продолжается.

К. АНДРЕЕВА, 
Н. АНДРИАНОВА,

ученицы 8 класса Кодочиговской 
восьмилетней школы.

н. г о р л о в с к а я .

ПРОШЛИ ОРГАНИЗОВАННО15 ноября в Альцевском торфо- 
предприятии' проходило отчетно- 
выборное комсомольское собра
ние. С докладом на нем выступил 
заместитель секретаря комсо
мольской организации Владимир 
Крупин.

Второй секретарь райкома ком
сомола А. Кованев пожелал юно
шам и девушкам успехов в труде, 
активного участия в работе ком
сомольской организации, а также 
рассказал о задачах молодежи.

На отчетно-выборном собрании 
был избран новый состав комите
та комсомола. В него вошли 
Ю. Наумов, А . Кержакова, И. Тот- 
мин, Н. Кокорина, Н. Зубов,

В. Смирнов. Все они являются 
хорошими производственниками, 
борются за звание ударник ком
мунистического труда. На собра
нии Наумову, Зубову и Тотмину 
были вручены знаки «Ударник- 
74». Думается, что в завершаю
щем году девятой пятилетки эти 
ребята будут трудиться добросо
вестно.

К. ВЛАДИМИРОВ.* ★ *
Прошло отчетно-выборное соб

рание и в комсомольской орга
низации совхоза «Пижемский». С

отчетом о работе комсомольцев 
совхоза за прошедший год выс
тупила секретарь комсомольской 
организации Валентина Томилова.

На этом же собрании комсо
мольцам, постоянно перевыпол
няющим производственные нор
мы, были вручены знаки «Побе
дитель социалистического сорев
нования 1974 года». Их получили 
шоферы Петр Томилов, Евгений 
Алентьев и тракторист Александр 
Кудрявцев.

А. ГРУЗДЕВ.
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( '=  Среди фильмов репертуара бу- 

г^ А ::д ущ ей  недели обращает на себя
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МОСКВА.ЛШБОВЬ МОЯ

= внимание цветной художествен-

К П Ц 1 Л  U flU P T U T V IlU U  = Н Ы Й  фильм «Океан», созданный 
ДП111 П и П и  I П I /  ЦПП = на киностудии «Мосфильм» ре- 

„  гжиссером Юрием Вышинским по
.Деятельно ГОТОВЯТСЯ КОМ-5 мотивам одноименной повести 

СОМОЛЬЦЫ - ВОСЬМИКЛаССНИ-^Александра Штейна. Эта лента по- 
КИ Лесозаводской ВОСЬМ И-Е:вя11*ена военным морякам, не-
летней ШКОЛЫ К приближа-1легким будням людей, стоящих на 

v   ̂ “ “ “  Метраже мира. Но это кинопроиз-
ющемуся празднику Дню — ведение не только о людях, свя- 
Конституции. К этой датеЕ завших свою жизни с флотом, она 
ГОТОВЯТ большой монтаж=полна больших раздумий о чело- 
«Родина любимая МОЯ», П 0-= 3еКе' о6 °™етственности людей „ ’ —друг за друга, о любви и вернос-
священныи пятнадцати СО-Еги. В картине снимались актеры 
ЮЗНЫМ республикам нашейЕн. Олялин, Т. Самойлова, Б. Гуса- 
многонациональной РоДИ-Ёков- к - Лавров, Г. Жженов и дру- 
ны. В стихах, песнях и тан-=гие' 
цах будет показана история= 
развития нашей страны.Е 
Прозвучат русские, украин-= 
ские, грузинские песни, тан-= 
цоры школы покажут зажи-Е 
гательный молдавский та-Ё 
нец «Жок». 5

Кроме того, каждый пио-Ё 
нерский отряд готовит аль-= 
бом, посвященный одной изЕ 
республик. Для этой целиЁ 
используются открытки, Е 
красочные вырезки, стихи. B E  
классах пишутся доклады о= 
республиках, которые проз-| 
вучат по школьному радиоЕ
согласно составленному| Новая цв?тная картина (<Моск_ 
Графику. Ева , любовь моя» —  это история

А. КОЛОСОВА,^трагической любви японской де- 
завуч ЛесозаводскойЕ ВУШМИ и советского парня, 

восьмилетней Ш КО Л Ы -Ё " Для ЮНОЙ ЯПОНСКОЙ балерины

Юрико Москва стала не просто 
городом, куда она поехала учить
ся мастерству. Здесь она обрета
ет и дружбу, и любовь. Педагоги 
прочат ей большое сценическое 
будущее. Но тяжелая болезнь 
приковывает девушку к постели. 
Диагноз врачей— острая лейке
мия, и спасти девушку от немину
емой гибели невозможно. Роди
тели Юрико когда-то пострадали 
от взрыва атомной бомбы в Хи
росиме. И теперь, спустя много 
лет, последствия этой трагедии 
дали о себе знать. Фильм «Моск
ва, любовь моя»— совместная пос
тановка «Мосфильма» и крупней
шей японской кинофирмы «Тахо- 
Эйла». В фильме снялись японс
кая киноактриса Камако Курихара, 
О. Видов, Т. Голикова, В. Гафт, 
О. Ефремов и другие.

Новый художественный фильм 
«Свет в конце тоннеля», постав
ленный режиссером Алоизом 
Бренчем на Рижской киностудии, 
рассказывает о сложной и риско
ванной операции, осуществленной 
сотрудниками уголовного розыс
ка министерства внутренних дел 
Латвии.

...На таежной тропе, близ дале
кого сибирского прииска, ограб
лены инкассаторы. Похищен груз 
самородного золота весом в 20 
килограммов. Преступника уда
лось задержать. Однако золота 
при нем не нашли. Остается 
предположить, что у Мацуры, 
арестованного рецидивиста, был 
сообщник. Между тем бандит, 
понимая, что прямых доказа
тельств его вины нет, отказывает
ся давать показания. Бегство Гри
гория Мацуры из под стражи

еще больше усложняет работу;  
следствия. Но в то же время п о - ; 
явление Мацуры в Риге, за ты ся-; 
чи километров от тех мест, г д е ;  
было совершено преступление,; 
подсказь'вает работникам у го л св - ; 
ного розыска смелую мысль: ор-;  
ганизовать необычную операцию ; 
по обезвреживанию бандитов е щ е ; 
до того, как они успеют сбыть у к - ;  
раденное золото. Напряженный,; 
изобилующий опасными ситуаци-; 
ями сюжет фильма, поставленно-;  
го в традициях детективно- прик-; 
люченческого жанра, раскрывает; 
на экране ход операции, благо-; 
получный исход которой никто н е ; 
может заранее гарантировать.; 
Обилие действующих лиц, р езки х ; 
столкновений, схваток с бандита-; 
ми, общая стилистика фильма — ;  
все это требовало особенно тщ а-;  
тельного подбора актеров. Д ал е - ; 
ко не каждый исполнитель б ы л ; 
бы В С О С Т О Я Н И И  В Ы П О Л Н И Т Ь  Т О , Ч Т О ;  
сделал исполнитель роли М ацуры ; 
известный киноактер Анатолий; 
Азо. Чтобы вникнуть в психоло-; 
гию матерого бандита М ацуры," 
добиться органического слияния с£ 
образом, Анатолий при посредст-: 
ве Министерства внутренних д е л : 
Латвии побывал в среде заклю -: 
ченных. :

Картину «Секрет великого р ас- : 
сказчика» чехословацкие кинема-: 
тографисты посвятили великому: 
французскому романисту А л ек - : 
сандру Дюма-отцу. В фильме м ы : 
знакомимся с писателем, когда о н : 
двадцатилетним приезжает в П а-: 
риж, и расстаемся с ним на зака-: 
те его жизни. :

Н. ТАТАРИНОВ,!
директор киносети.I

ЛУЧШИЙ ОХОТНИК!
Хорошо начал осенне-зим

ний охотничий сезон охот
ник- промысловик Василий 
Петрович Тотмин. На днях 
он сдал на склад заготкон
торы Тоншаевского райпо 5 
шкурок куницы, 57 шкурок 
б е л к и ,  по о д н о й  шкур
ке н о р к и ,  рыси и 
хоря, а также несколь
ко шкурок зайца на общую 
сумму 225 рублей. Это бу
дет более двух сезонных 
охотничьих норм.
" Василий Петрович Тотмин 
является примером для ос
тальных охотников -промыс
ловиков.

А. ТЮЛЕНЕВ,
директор заготконторы.

Г НОВЫЕ КНИГИ Д Л Я  В А С ,  Р Е Б Я Т А
;  В Тоншаевскую детскую библи
о те к у  поступили новые книги:
;  Кривоносое Л. М. «Какими бы
в а ю т  корабли». Пособие для уча
щ и хся . М., «Просвещение», 1974, 
= 111 с.
:  В книге в доступной форме для 
:школьников V I— V III классов рас
сказано , как архимедова сила 
^применяется в судостроении, как 
Есудостроители вычисляют главные 
■■качества всякого судна: плаву- 
:честь, устойчивость и непотопля- 
Еемость.
:  Ивин М. Е. «Чтобы жить». Очер- 
-ки о природе. Л., «Дет. лит.», 1974, 
=208 с.
:  Книга посвящена важнейшей 
:проблеме: взаимоотношению че- 
-ловека с природой. Современные

люди обрели над природой боль
шую власть, научились умело ис
пользовать ее богатства, но при 
этом иногда неумышленно могут 
нанести ей непоправимый вред и 
самому человечеству, ибо оно 
является частью природы. Значит, 
мы вправе изменять что- либо в 
природе только в тех случаях, 
когда можем предвидеть, к чему 
это изменение приведет. В книге, 
как наша страна в содружестве с 
другими государствами заботится 
о том, чтобы небо над вашей голо
вой не было задымлено, чтобы 
воды не загрязнялись, чтобы в на
ших лесах не переводились зве
ри, а земля давала все больше и 
больше хлеба.

Формозов А . Ф . «Спутник сле
допыта». М., «Дет. лит.», 1974, 
319 с.

Эта книга написана для тех, к то : 
любит природу, хочет ее узнать и : 
понять. В лесах, полях и степях : 
все реже удается вспугнуть зайца: 
или лисицу, увидеть косулю. А :  
если и посчастливится встретить: 
крупного зверя, то на короткий: 
миг. Он мелькнул, скрылся з а ; 
ветвями, и его уже нет. Невиди-Е 
ма для человека и жизнь м елких! 
зверьков, которые прячутся в но-: 
рах, под корнями сосен или в :  
дуплах и ловко сделанных гнез-Е 
дах. «Спутник следопыта» расска-Е 
жет читателям, как различать еле-; 
ды зверей, читать оставленные; 
ими «строчки» и «росчерки»,: 
раскрывающие многие тайны ихЕ 
жизни. Е

А. БАРЫШЕВА,:
заведующая детской библиотекой.;

Т е л е в и д е н и е
Понедельник, 2 декабря

9,"05—  Гимнастика. 9.30—  «В ми
ре животных». 10.30 —  «Трудная 
осень». Худ. фильм. 16.00—  «Мы 
знакомимся с природой». 16.20—  
«Рабиндранат Тагор». Передача по 
литературе. 17.00 —  «Наш сад». 
17.30 —  «Костер». 18.15— «Встреч
ный план Дагестанской АССР в 
действии». В передаче принимает 
участие первый секретарь Дагес
танского обкома КПСС М. И. Ума- 
ханов. 19.00—  «Любителям бале
та». 19.30—  Премьера спектакля 
«День открытых дверей». 21.00—  
«Время». 21.30—  Концерт масте
ров искусств Таджикской ССР.
23.00—  Спортивный дневник.

Вторник, 3 декабря
9.05—  Гимнастика. 9.30—  «Клуб 

кинопутешествий». 10.30—  «Напа
дение». Худ. фильм. 16.00—  Про
грамма научно-популярных филь
мов: «Фермы будущего». «Леса 
и озера Волыни». 16.25—  «Произ
ведения М. Шолохова в искусст
ве». 17.05—  «Объектив». 17.35— 
В эфире «Молодость». 18.15—  «В 
каждом рисунке — солнце». 18.30 
—Концерт классической музыки. 
19.05—  «9-я студия». Ведет пере
дачу политический обозреватель 
Центрального телевидения и Все
союзного радио Вал. Зорин. 19.50 
— Премьера худ. фильма «Второе 
дыхание». 1-я серия. 21.00— «Вре

мя». 21.30—  Телевизионный театр 
миниатюр. «Наполовину всерьез».
22.15 — Шахматы. К итогам матча 
претендентов.

Среда, 4 декабря
9.30—  «Книга в твоей жизни». 

10.15—  «В огне». Худ. фильм. (Из 
серии «Рожденная революцией»),
16.00—  Программа док. фильмов.
16.30—  «Очерки истории нашей 
«Родины». 17.00 —  «Наука сегод
ня». 17.30—  «Как рисуют сказку».
18.15 —  «Народное творчество». 
Обозрение. 18.55—  СССР— Фран
ция. «Дорогами согласия, дорога
ми содружества». Док. фильм, 
19.55—  Премьера худ. фильма 
«Второе дыхание». 2-я серия.
21.00—  «Время». 21.30—  В эфире 
—«Молодость». 22.50—  Эстрадный 
концерт.

Четверг, 5 декабря
9.30—  «Веселые старты». 10.15—  

«Сегодня День Конституции». 10.45 
— «Наш адрес—Советский Союз». 
11.40 —  Премьера фильма-спек
такля Центрального детского теат
ра «Пушкинские сказки». 13.05 — 
— «По концертным залам Моск
вы» .14.20—  Худ. фильм «Красные 
пчелы». 15.30 —  Стихи советских 
поэтов. 15.45 —  «Огни цирка».
16.30—  «Советский Союз глазами 
зарубежных гостей». 16.45— Мульт- 
сборник № 1. «Ну, погоди!», (вы
пуски 1— 3-й), «Золотая антилопа», 
«Кто сказал «мяу!»). 18.20—«Ф ран
ция, песня». Муз. фильм. 19.20 —

«Учитель». Худ. фильм. 21.00—  
«Время». 21.30— Концерт масте
ров искусств.

Пятница, 6 декабря
9.30—  «Светит звездочка». 10.00 

И. Ольшанский, Н. Руднева. «День 
открытых" дверей». Спектакль.
16.00—  Программа док. фильмов. 
«Даешь встречный!», «Мы строим 
метро». 16.30— «Шахматная шко
ла». 17.00—  «Один за всех и все 
за одного». 18.15—  «Загадки и от
гадки». 18.30 —  Поет заслужен
ная артистка Латвийской ССР Лай
ма Андерсон-Силаре, 19.00 — На 
вопросы телезрителей отвечает 
член-корреспондент АН СССР 
В. Г. Афанасьев. 19.30— Чемпионат 
СССР по хоккею. «Динамо» 
(Москва) —  «Спартак». 21.45 — 
«Время». 22.15—  «Артлото».

Суббота, 7 декабря
9.30 —  «Ребятам о зверятах».

10.00—  «Рассказы о художниках». 
М. Нестеров, i 0.30 — Музыкальная 
программа «Утренняя почта».
11.00— —«Для вас, родители!». 11.30 
—Концерт молодых исполнителей. 
12.15— «Природа и человек». 12.45 
— «Мастер Чистяков приглашает в 
гости». Очерк. 13.15—  «В часы от
дыха». Концерт. 14.00 —  «Здо
ровье». 14.50 —  Народный артист 
СССР Е. Светланов. 15.40 — 
А. Франс. Отрывки из романа 
«Преступление Сильвестра Бона- 
ра». 16.30 — «Мир танца». Док.

фильм. 17.30—  Программа м ульт-; 
фильмов. 18.15—  «Очевидное — ;  
невероятное». 19.15—  Концерт со-; 
ветецой песни. 19.50—  «Папаша н а ; 
воскресенье». Худ. фильм. 21.00— ;  
«Время». 21.30—  Концерт артис-; 
тоа французской эстрады. ;

Воскресенье, 8 декабря :
9.30—  «Будильник». 10.00— «Слу-; 

жу Советскому Союзу!». 11.00 — ;  
Спектакль. «Дорогой мальчик».: 
12.40 — «Сельский час». 13.40— Е 
«Музыкальный киоск». 14.10— «Три; 
толстяка». Худ. фильм. 15.35 — ;  
Чемпионат СССР по классичес-г 
кой борьбе. 16.10 —  «М еждуна-: 
родная панорама». 16.40— П ремь-: 
ера муз. спектакля «Ж ироф ле-: 
Ж урофля». 17,30 —  Программ а: 
мультфильмов. 18.15—  «В ваш ем : 
доме». Музыкальная программа: 
по письмам зрителей. 18.45 — :  
т<Клуб кинопутешествий». 19.45— :  
Международные соревнования п о : 
фигурному катанию. 21.00—  «Вре-: 
мя». 21.30—  Поет народный а р - : 
тист СССР. Ю. Гуляев. :

§ в •  Е
Неиспользованные единые та-Е 

лоны выпуска 1974 года и прош -: 
лых лет на нефтепродукты н еф те - : 
база обратно не принимает и с то - : 
имость их возмещаться не б у д е т .: 

Администрация неф тебазы .:

По следам  
легенды
(Продолжение.

СМ Н°№ 134— 142).
Сохранилось предание, 
что каратели не раз пы
тались расправиться с 
казаками, но побоялись 
отпора с их стороны, 
прекратив преследова
ние. Потомки их до сих 
пор живут в жирновском 
сельсовете Шабалинско- 
го района Кировской об? 
ласти.

Один из потомков ка
заков— бывший лесничий 
Петр Федорович Зайцев 
(его предки носили фа
милию — Заяц), долгое 
время работавший на 
предприятиях пос. Вах- 
тан, лично рассказал мне 
о своих предках, добавив, 
что он хорошо помнит се- ^  
мейную реликвию — ка
зацкую саблю, что висе
ла при жизни деда на сте
не их дома.

Местность на севере 
современного Шахунс- 
кого района, где жили 
марийцы, стала Заселять
ся только в 90-х годах де
вятнадцатого столетия, 
крестьянами, выходцами 
из Вятской губернии. При 
распашке земли после 
срубленного векового ле
са в деревнях Девятери
ки, Шорино, Крупинекое 
обнаружили следы древ
него жительства: полосы 
с бороздами, ральники, 
старинной формы топо
ры, каменный ручной 
жернов, следы разрушен
ного от времени кирпич
ного фундамента в земле 
на поле деревни Девяте-  ̂
рики, очевидно, начатого 
при постройке монахами 
монастыря. Обнаружено 
и место, откуда брали 
глину для изготовления 
кирпича.

Вернемся к событиям 
нашего времени на Ир
гах, находящихся на пе
регоне станций Тоншаево 
—Янгарка линии Горь
кий̂ —Котельнич. В 1923 
году здесь был открыт 
карьер, из которого бра
ли песок для возведения 
насыпи железнодорож
ного полотна. При вскры
тии карьера рабочими 
был обнаружен древний 
марийский могильнйк, на 
котором найдены челове
ческие кости, глиняные 
горшки, медные котелки, 
железные ножи, кинжа
лы, женские украшения и с  
другйе предметы. Следо
вательно, существование 
на Иргах поселения под
тверждается.

(Продолжение следует).
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